
怎么看洛阳进入
二线城市行列

龙门 站ee
谣言止于“知者”

□本报新闻观察员 洛谭

城市超大、人口超多、房价超贵、交通超堵，
这样的“二线”我们不敢要，也不愿要。我们要
二线的宜居环境、二线的创业氛围、二线的生活
水平、二线的幸福指数、二线的快乐日子。
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洛阳与宁波、苏州同列二线城市？
对，你没看错，就是洛阳！

最近，一则“2013年最新城市排名”
的消息在微信、微博上成为关注热点。
该排名既没有采用按行政级别对城市进
行划分的方式，也摒弃了以GDP论英雄
的单一指标分级，而是综合了人均收入、
教育资源、大公司和大品牌的选择等多
项更具现代商业意义的指标。根据该排
名，洛阳位列二线城市，与宁波、昆明、合
肥、烟台等其他35个城市同属一个档次。

该排名的出炉，本该是件值得高兴的
事儿，但洛阳本地网友的反映几乎是一边
倒：“被二线了？”论在省内的地位，洛阳不
胜郑州，人家起码是省会；论经济，洛阳不
胜宁波、苏州，人家地处沿海区域。

这些质疑声有没有道理？有。要是
按经济发达程度、城市地位与行政级别来
划分，与长春、哈尔滨和宁波等城市相比，
洛阳的差距还真不小。我们不能活在洛阳
辉煌的历史记忆中，过于自大，但也不能自
卑到连一个二线城市的排名都不敢接受。

说到这儿，想起了《纽约时报》的一
篇文章，叫《从开封到纽约——辉煌如
过眼烟云》，该文章专门拿开封与纽约
进行对比。文章说，11世纪的开封是宋
朝的首都，人口超过一百万，而当时伦
敦的人口只有15000人左右。如今的开
封，繁华褪去，尽显没落，接受过采访的

开封人流露出了对纽约的羡慕之情。
洛阳的过去与开封极其相似，我们

脚下的这片土地在历史上，不也是极尽
繁华？从千年帝都到普通地级市，这样
的落差太大了，大到让人有些无法接
受，大到让许多人变优越感为自卑感，
但感觉什么都不如别人，就客观了吗？

高看自己不行，低看自己也不行。
生活在洛阳城里的人们，对美好生活的
向往当然需要肯定。坦白说，洛阳有比
不上别人的地方，但也有令人羡慕的地
方。就拿四川来讲，当地主流网络媒体
天府社区里有篇帖子，拿洛阳与四川的
城市进行对比，在长达20多页的回复中，
大多数人流露出对洛阳的羡慕与敬仰。

二线城市，啥是二线城市？就像前面
说的，可以按城市行政级别划分，可以按
GDP划分，可以按人口划分，可以按商业
发达程度划分，也可以按其他指标划分。

城市超大、人口超多、房价超贵、交
通超堵，这样的“二线”我们不敢要，也不
愿要。我们要二线的宜居环境、二线的
创业氛围、二线的生活水平、二线的幸福
指数、二线的快乐日子。城市不大不小，
人口不多不少，节奏不快不慢，有山水、
有历史、有文化，这样的洛阳，怎么就不
能位列二线？

更重要的是，洛阳已经上路，正在复兴
的道路上快马加鞭。

经晚报记者证实，近日被疯传的
“市中医院主任王晓燕提醒，儿童因服
用尼美舒利颗粒死亡”的消息不实，但
尼美舒利颗粒确实禁止对12岁以下儿
童使用。对此，网友议论纷纷。

看完报道，@天秤座的奶茶陷入
两难：之前我在微信朋友圈也转发了
这个消息，虽然被证实消息不实，但
服用尼美舒利颗粒确实对儿童健康
有影响，要不留着做个“善意的提
醒”？@starloveleaf21：难道说这不实
的消息还有凭有据？怪不得全国各
地都在转发。

这条早已被归为“朋友圈出现的九
大谣言”之一的消息为何具有如此“生命
力”？@一页西国：凡是跟儿童健康沾边
儿的消息都会被大量转发，家长可不管
这些消息是真是假，先转发了再说。@
继承人杜齐：现在独生子女多，外面稍微
有点儿风吹草动，家长都胆战心惊。

@白小宁你好可爱：最具影响力
的传闻不仅牵扯到儿童健康问题，还
有食品、医药、社会安全等各方面的问

题。@白文乐感慨：老百姓的安全感
比较低，大家都觉得社会不安全，这些
谣言正好顺应人们的这种“潜意识”。
@湖南女子学院张闻骥建筑工程师接
过了话茬：老百姓易信谣言，这很大程
度上是各种社会信任危机造成的，而
谣言又进一步加剧了信任危机。

面 对 造 谣 ，谁 来 辟 谣 ？
@lvming36：辟谣不能全指望老百
姓，就拿“尼美舒利颗粒”这个谣言来
说，难道让市民打电话到医院核实情
况，再发布消息告知好友？@猫的嫁
衣对此表示赞同：普通老百姓没有义
务也没有能力辟谣，这个工作只能靠
权威部门和权威机构来做。@张栩
翔补充道：辟谣要速度快、力度大，谣
言多散播一天，受骗者就会呈倍数增
加，其危害性也会随之扩大。

然而，辟谣只是“治谣”的基础工
作。正如@徐贤达所说，“治谣”的关
键在于普及知识和让社会信息更透
明，谣言止于智者，只有先成为“知
者”，才能成为智者。（王斌）

随着为期一个月的全市无障碍检查
行动的展开，残障人士和老年人等特殊群
体的出行难问题再次引发人们关注。拿
最基础的无障碍设施盲道来说，缺损、
被挤占已成为一种现象。论其原因，大
众缺乏对弱者的关爱是一方面，相关部门

“只建设不管理”的情况也不容忽视。

无障碍设施的规划建设、维护管
理工作能反映出一座城市的文明程
度。在迎接国家文明城市复检的过
程中，无障碍设施问题不能成为我们
的软肋。然而，更现实的问题在于，
当复检结束后，特殊群体的出行会不
会再次变得困难？此问题值得思考。

洛谭有话

无障碍设施，不能只建设不管理


